

VIERNES 5 DE JUNIO DE 2020

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

PROCESO ELECTORAL 2020-2021

ELECCIÓN SERÁ EL 6 DE JUNIO

Por Sergio A. Venegas Ramírez

A un año de los próximos comicios, que se efectuarán el domingo 6 de junio de 2021, la nueva Ley Electoral del Estado de Querétaro publicada esta semana en La Sombra de Arteaga, establece 60 días para las campañas a gobernador, a partir del 4 de abril y de 45 en las de alcaldes y diputados locales, así como el inicio del proceso en la segunda semana de octubre y un mes de precampañas, del 15 de enero al 13 de febrero. Como lo aprobó la LIX Legislatura del Estado, presidida por la diputada Concepción Herrera, la reforma incorpora el voto de los migrantes y garantiza la presencia indígena en el Congreso y los ayuntamientos en donde tengan población mayoritaria. Respecto de las candidaturas independiente, previstas en los artículos 1080 y 192 de la LEEQ, se prevé que a más tardar en el mes de octubre el Consejo General apruebe los Lineamientos y la Convocatoria para la participación de las personas interesadas, que tendrán el mismo tiempo de precampañas que los partidos para la obtención de respaldo Etapa de obtención del respaldo. – Iniciarán y concluirán en las mismas fechas previstas para las precampañas de los partidos políticos. El porcentaje necesario seguirá siendo por lo menos el 2 por ciento de la ciudadanía registrada en el listado nominal. Respecto de los candidatos a gobernador, la nueva ley contempla en su artículo 108 que el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** organizará, por lo menos, dos debates entre todos los competidores y que el Consejo General determinara las fechas, al igual que el inicio del proceso electoral, entre el 16 y 31 de octubre. VOTO DE MIGRANTES. Del voto de los queretanos migrantes, el extranjero, el artículo 7 establece que el voto de la ciudadanía con residencia en el extranjero solo será aplicable para la elección de la gubernatura y se sujetará a lo establecido en la Constitución Política, la Constitución Local y las Leyes Generales, que ya disponen que: el ejercicio del voto de los mexicanos residentes en el extranjero podrá realizarse por correo, mediante entrega de la boleta en forma personal en los módulos que se instalen en las embajadas o consulados o, en su caso, por vía electrónica, de conformidad con la Ley y en los términos que determine el Instituto. Cabe destacar que la lista nominal de electores residentes en el extranjero será elaborada por el INE, que los partidos políticos nacionales y locales, así como sus candidatos a cargos de elección popular no podrán realizar campaña electoral en el extranjero y en ningún caso se podrán comprar o adquirir espacios en radio y televisión, ni arrendar espacios para propaganda o publicidad en el extranjero. Igualmente recordar que el voto de migrantes en el extranjero en 2021 estará habilitado para los Procesos Electorales Locales de los estados de Baja California Sur, Chihuahua, Colima, Guerrero, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Querétaro, San Luis Potosí y Zacatecas. CANDIDATURAS INDÍGENAS. Conforme a los artículos 3 y de la CPEQ el Estado garantizará y promoverá los derechos políticos electorales de los pueblos y comunidades indígenas en el estado y los partidos políticos deberán garantizar la integración de los pueblos y comunidades indígenas en donde tengan presencia poblacionalmente mayoritaria. De tal manera que las listas de mayoría relativa de los ayuntamientos deberán estar conformadas con al menos una fórmula de este origen. En cuanto al Congreso local existirá representación indígena cuando haya al menos una fórmula de este origen en la conformación total de la Legislatura. Si una vez hecha la asignación de diputaciones de representación proporcional y sustituciones en materia de paridad, no existe representación indígena en su conformación, el Consejo sustituirá del partido político que haya obtenido el mayor número de diputaciones por el principio de representación proporcional, la última fórmula que le haya sido asignada, por la fórmula indígena que el partido haya registrado que corresponda al género a sustituir. La reforma electoral publicada el lunes 1 de junio de 2020 prevé también procedimientos sancionadores en los artículos 226 a 258 y contempla que los procedimientos ordinarios y especiales sancionadores serán tramitados y sustanciados por la Dirección Ejecutiva

VIERNES 5 DE JUNIO DE 2020

de Asuntos Jurídicos del IEEQ y resueltos por el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (hasta el proceso comicial anterior, estos procedimientos los tramitaba y resolvía el IEEQ). Y finalmente, en el tema de paridad de género, no hubo cambios respecto de la Ley Electoral anterior. (PA principal)

plazadearmas.com.mx/eleccion-sera-el-6-de-junio/

LA NUEVA IZQUIERDA QUERETANA

Por Andrés González

El Partido del Trabajo, el PT, de plena identificación de izquierda, está trabajando en Querétaro para la revancha. Y quiere, además de una presencia política efectiva, si bien rescatar su registro local, también y con muchos bríos, salvar si, compromisos partidistas nacionales pero igualmente “volar libre localmente en la decisión de candidatos aquí surgidos pero también de posibles alianzas con otras fuerzas políticas”. Dicen no tener compromisos con nadie, más que con el ciudadano y su militancia. El diálogo – más que conferencia – es por el enlace de zoom, abierto, sin ataduras, reflejo fiel también de la nueva izquierda queretana. “Mira – me dice César Zafra Urbina, representante del PT en el **IEEQ** – este proceso que viene es en realidad un nuevo nicho de oportunidades y si otros partidos de izquierda aquí no avanzan o no están haciendo su chamba, por lo que quieras y mandes, nosotros en el PT si estamos trabajando, porque tendremos candidaturas para todos los cargos, gobernador y diputados federales, pero te diré que vamos a ganar distritos locales y pondremos como candidatos en los ayuntamientos queretanos, a personas identificadas con su comunidad y que sean una garantía de trabajo y resultados...vamos con todo, porque nosotros no tenemos cola que nos pisen”. En este diálogo participa el Lic. Adolfo Uscanga García, responsable de la estructura de tierra en el estado pero también Coordinador de la Comisión Ejecutiva del PT en el municipio de Querétaro. Y es que el PT en Querétaro, le sacó – por poquito – un paso adelante al coronavirus, al realizar el 14 de febrero, once de los 18 Congresos Municipales correspondientes a otros tantos municipios, con convocatoria y todo, emitida esta por la Comisión Ejecutiva Nacional del PT. Con Uscanga por Querétaro, también están ya trabajando en ese encargo de coordinador municipal, los petistas Vicente Martín Olvera Almaraz, en Corregidora; Carlos Martínez Montes, en Tolimán; Zenón Garduño González, en Amealco; Moisés Pacheco Miralrío en Jalpan; Joaquín Ramos Martínez en San Joaquín; Juan Carlos Piña Capetillo en Colón; Rubén Lugo Sánchez en San Juan del Río; Raúl Reyes Guillén en Arroyo Seco; Isaac Nieto Gallardo en Tequis y Martín Gutiérrez Mejía, en Ezequiel Montes. En esta lista, posiblemente usted identifique a algunos activistas de algún otro partido, particularmente del PRI. Ese es el trabajo de enganche que están realizando César pero igualmente Uscanga. Y ambos, de esto, vaya que sí saben. Como representante del PT nacional – en otros partidos se les llama delegados – se encuentra aquí y de tiempo completo, el activista de izquierda Jorge Salazar Marchan a quién llaman “Comisionado Nacional”, bueno para la talacha y derecho en los amarres políticos. Además de lo ya amarrado – y sin dormirse en sus laureles – están ya haciendo los preparativos para su próximo Congreso Estatal y que, tentativamente, lo tienen con fecha del 12 de julio “porque lo podemos hacer presencial mientras no rebasemos las 50 personas o bien mixto – presencial y virtual – para no dejar fuera a nadie” me dice César Zafra. Y en el mes de agosto – con parecido esquema – tendrían la Asamblea Nacional. Por esta pandemia, “estamos generando una nueva estrategia en todos los municipios, porque queremos ganar alcaldías y tener presencia en la totalidad de los 18 ayuntamientos. Estamos ya aprendiendo a operar sistemas virtuales, operando lo que ya sabemos hacer, solo que ahora de una manera nueva, en lo que nosotros ya vamos adelantados, caminando sin voltear a ver a los rezagados – ellos sabrán – porque nosotros estamos previendo como se harán también las campañas en esta etapa del coronavirus. Y aquí sí, estaremos en igualdad de circunstancias con el resto de los partidos” señala con mucho conocimiento en lo que están realizando, el maduro y de largo colmillo político retorcido, Adolfo Uscanga García.

VIERNES 5 DE JUNIO DE 2020

Este es el nuevo Partido del Trabajo, el PT la nueva izquierda queretana, ya en pie de guerra político electoral en Querétaro... a pesar del coronavirus.

<https://codiceinformativo.com/columna/la-nueva-izquierda-queretana/>

DENUNCIAS

NO ME DISTRAEN LAS ACUSACIONES: NAVA

Por Verónica Ruiz

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, aseguró que seguirá concentrado en apoyar a quienes más lo necesitan en esta contingencia sanitaria, y no se distraerá en cuestiones político-electorales. Luego de que el representante de Morena ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, Norman Pearl, presentara una queja contra el alcalde capitalino por “lucrar con la emergencia”, Luis Nava afirmó que no entrara en vericuetos. En entrevista para Diario de Querétaro, el alcalde lamentó que en tiempos de crisis, haya quienes quieran hacer de esta situación una coyuntura política electoral. “Me queda claro que si la posición a nivel nacional es que les viene como anillo al dedo, también aquí a nivel local haya quienes quieran desacreditar, descalificar, aprovechar y hacer de esta situación una coyuntura política electoral, yo no lo comparto, no me voy a meter en esos vericuetos, no voy a distraer mi atención”, dijo. Dijo que en su oportunidad, atenderán los requerimientos de información que soliciten las autoridades correspondientes, pero no se distraerán y seguirán concentrados en atender la contingencia sanitaria. “Con toda transparencia ofreceremos toda la información que sea necesaria y atenderemos los requerimientos y peticiones, pero seguiremos concentrados en atender esta contingencia, en atender a la población y en atender a quienes más lo necesita”, afirmó. Cuestionado sobre la posibilidad de que los nueve millones de pesos que devolvieron dos ex funcionarios municipales, como reparación del daño patrimonial que cometieron se usen para atender la contingencia, el alcalde dijo que todavía no se los entregan. “Todavía no, porque no han ingresado, pero una vez que ingresen les podremos compartir acerca del destino que se les dará”, dijo.

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/no-me-distraen-las-acusaciones-nava-5322852.html>

EL IEEQ NO HA DETECTADO ACTIVIDAD ILÍCITA EN LA ENTREGA DE DESPENSAS: A. DORANTES

El dirigente estatal del PAN, diputado Agustín Dorantes Lámbarri, declaró en relación a la denuncia que presentó el Partido del Trabajo (PT) ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, por el reparto de despensas por parte de panistas, que hasta ahora el organismo electoral sólo ha lanzado medidas cautelares para evitar que se siga cometiendo esta práctica, pero no ha determinado que se esté cometiendo alguna actividad ilícita. Tras brindar todo su respaldo a la diputada panista Daniela Salgado Márquez, una de las que ha estado repartiendo despensas, pidió a los diputados de su bancada y a la militancia de su partido “que haya un estricto apego a derecho, a las normas generales y a las normas electorales”. Señaló que corresponderá a la autoridad electoral determinar si incurrieron en alguna acción fuera de la ley quienes estuvieron repartiendo las despensas, pero “hay que recordar, si son medidas cautelares es simplemente prevenir que en caso que se esté cometiendo algún hecho fuera de la ley, se siga cometiendo, pero no está determinando que haya cometido alguna actividad ilícita”, insistió. Es por ello que el PAN esperara “que la autoridad correspondiente, la que legalmente podrá sancionar en caso de así requerirlo, determine lo conducente; y, además, que la sentencia quede firme. Hasta ese momento el partido no podrá hacer una manifestación”, agregó Dorantes Lámbarri. Asimismo, el legislador panista invitó a todos los funcionarios públicos que sean estrictos, cautelosos, que cuiden todas y cada una de las acciones que realizan con

VIERNES 5 DE JUNIO DE 2020

la idea que todos estén actuando en estricto apego a ley y normatividad, y si hay dudas, es mejor ser precavidos. Sobre el caso de Lilly Téllez, la senadora de Morena que después de declararse independiente ahora es panista, dijo “es una evidencia del desencanto de Morena en el gobierno”. Mencionó que Morena es incongruente porque hay una gran diferencia entre lo que este partido declara, propone y determina en campaña y las acciones que toma en el ejercicio de gobierno. En campaña Morena decía que iba a sacar al ejército de las calles y hoy está en las calles; que no era posible que México creciera al 2 por ciento y hoy se afirma que el crecimiento del PIB no es importante, entre otras incongruencias. Asegura que Lilly Téllez ha sido una mujer valiente, ha buscado el cambio social a través de su activismo político, ha defendido derechos que son congruentes con la filosofía del PAN; por eso aplaude su decisión de incorporarse a las filas de Acción Nacional y construir la oposición que el país necesita.

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2020/06/05/el-ieeq-no-ha-detectado-actividad-ilicita-en-la-entrega-de-despensas-a-dorantes/>

ASÍ FUE EL LLAMADO DE DORANTES A PANISTAS RESPECTO A PROGRAMAS SOCIALES

Por Khalid Osorio

El diputado y presidente del PAN en Querétaro, Agustín Dorantes, llamó a los funcionarios de Acción Nacional para que se apeguen a las reglas para el otorgamiento de programas sociales, ya que dijo no se debe prestar a especulación las labores que realizan. Esto respecto a las denuncias que algunos partidos opositores interpusieron ante el **IEEQ** luego de que funcionarios panistas participaron en la repartición de programas alimentarios del gobierno estatal haciendo uso de distintivos personales e incluso del propio partido. Asimismo, Dorantes expresó su respaldo a la diputada Daniela Salgado, una de las que fue denunciada ante el **IEEQ**, pues dijo que es un gran esfuerzo de la legisladora para ser solidaria y empática con los habitantes.

<https://amqueretaro.com/queretaro/2020/06/05/asi-fue-el-llamado-de-dorantes-a-panistas-respecto-a-programas-sociales/>

PANISTAS CAPACITADOS PARA QUE ENTREGA DE APOYOS SEAN CON RESPETO A LA LEY

Por Janet López

El Partido Acción Nacional (PAN) llamó a todos sus funcionarios a mantener su entrega de apoyos a la población con total respeto a los lineamientos e implementó capacitaciones conjuntas y privadas para que conozcan cuáles son los límites del trabajo que les corresponde desarrollar. La afirmación la realizó Agustín Dorantes Lámbarri, presidente del comité estatal, al hablar del llamado que el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** emitió para que se entreguen apoyos durante la contingencia, pero con total respeto a la legislación electoral, y sobre las medidas cautelares emitidas por el órgano comicial contra la diputada local Daniela Salgado, para que la entrega de despensas la realice sin ningún elemento de promoción personal, esto tras una denuncia que se ingresó en su contra. Dorantes Lámbarri, respecto a los reclamos que por la entrega de apoyos ha emitido contra la legisladora el alcalde de Colón, también emanado del PAN, Alejandro Ochoa Valencia, declaró que el partido da total respaldo a su legisladora y la invita a continuar con la entrega. Aseveró que la panista cumple con su función legislativa y también con su responsabilidad de estar atenta a las necesidades de la población a la cual representa.

<https://queretaro.quadratin.com.mx/panistas-capacitados-para-que-entrega-de-apoyos-sean-con-respeto-a-la-ley/>

VIERNES 5 DE JUNIO DE 2020

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

PRI

2021, NADA PARA NADIE: PAUL OSPITAL

Tras calificar como histórico el Operativo Agave Azul del gobierno federal para bloquear casi dos mil cuentas ligadas al Cártel Jalisco Nueva Generación en Querétaro y otras entidades, el dirigente estatal priista Paul Ospital pidió que el PAN vaya a fondo en las investigaciones sobre corrupción en el Ayuntamiento de la capital y no desconozca a sus militantes, como el ya liberado Manuel Velázquez Pegueros, candidato a diputado local en 2018 y advirtió que, como lo muestra la encuesta de Latinus, no hay nada para nadie a un año de las elecciones. Entrevistado por el periódico PLAZA DE ARMAS, el presidente del comité directivo estatal del PRI recordó que los panistas, incluido Agustín Donantes aplaudían como focas al también ex secretario de Gobierno del alcalde Marcos Aguilar en las campañas de hace dos años, aunque ahora lo niegue Martín Arango. Consideró necesario profundizar en la indagatoria sobre los moches pasados o recientes, “pues son el modus operandi del Partido Acción Nacional” que antes exaltaba a Velázquez Pegueros como uno de sus mejores cuadros y hoy, por admitir desvío de dineros, lo desconocen y niegan. Paul Ospital lamentó el tuit agresivo de su antecesor Juan José Ruiz en contra de Andrés Manuel López Obrador y no tuvo empacho en reconocer lo que haga bien el gobierno de Morena, como la acción emprendida desde la Unidad de Inteligencia Financiera por Santiago Nieto Castillo para congelar recursos económicos de los cárteles, en donde detectó 28 operaciones en Querétaro con el Cartel Jalisco Nueva Generación. Eso es lo que debe admitirse, más allá de partidos y de intereses personales o de grupo, porque la auténtica lucha contra la corrupción -no la de los discursos mañaneros- debe unir a todos los mexicanos. NO HAY NADA PARA NADIE. Sobre la reciente encuesta divulgada por el portal Latinus en donde se advierte una ventaja de cuatro puntos del PAN sobre Morena en Querétaro y muy lejos el PRI. Ospital comentó que esto demuestra que esas otras encuestas pagadas en donde Acción Nacional está siete mil puntos arriba no son reales. “Lo que puede ver en ésta encuesta es que no hay nada para nadie”. Recordó que falta un año. “Pensar que el PRI, según estos números estaría a 10 puntos del partido político que gobierna hoy Querétaro o a solo siete de quien gobierna a nivel nacional y viene cayendo, nos hace recordar cómo las elecciones van cambiando, no solamente aquí sino en el país, y pensar en siete o en 10 puntos de diferencia me parece que no es garantía de nada para nadie”. Sobre el hecho de que Latinus solo incluya a Roberto Loyola y Hugo Cabrera como posibles candidatos del PRI a la gubernatura, contestó: “Cada casa encuestadora decide a quienes medir. En algunas salen unos, en otras no”. Por otro lado, el líder estatal del tricolor indicó que continuará con la renovación de los comités municipales de su partido, como ya ocurrió en la capital con la designación de Marco Álvarez Malo. En lo inmediato se procederá al cambio en Tolimán y Pinal de Amoles. En el primero son oposición y gobiernan El Segundo con Isidro Garay. Sobre la selección de posibles candidatos para los comicios del 2021, Paul Ospital aseguró no tener prisa y recordó que la modificación al calendario electoral que se aprobó en el Congreso para iniciar el proceso es solamente para la organización a cargo del IEEQ. Recordó que primero se elegirán a los aspirantes a las diputaciones federales, entre enero y febrero porque harán campañas de 90 días, mientras que la del gobierno estatal será de 60, tiempo en el que “pueden suceder muchas cosas, como ya hemos visto”. (PA)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: INDAGAR NARCO CUENTAS Y CASTIGAR, PIDE PAN

Agustín Dorantes Lámbarri, dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), pidió que se llegue a las últimas consecuencias en el operativo “Agave Azul” y que dio como resultado el congelamiento de 1,939 cuentas

VIERNES 5 DE JUNIO DE 2020

vinculadas presuntamente al Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), 28 de las cuales son de empresas de Querétaro. Llamó a que se realice una investigación exhaustiva, con apego a derecho y para sancionar a quienes sostengan relaciones ilícitas. “Que se llegue a las últimas consecuencias, sin importar ideologías, sin importar colores”, subrayó. El miércoles, la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda dio a conocer a través de su titular, Santiago Nieto Castillo, que son 28 cuentas relacionadas con el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en nuestra entidad federativa. **CANDIDATOS BLANQUIAZULES.** El líder panista, en otro tema, además aseguró que se mejorarán los mecanismos de selección de candidatos a cargos de elección popular para buscar que estos representen al partido. Esto luego de ser cuestionado sobre Manuel Velázquez Pegueros, ex secretario de Gobierno en la administración de Marcos Aguilar Vega, y quien fue candidato a diputado en las elecciones pasadas. Recientemente, el ex funcionario fue sentenciado por corrupción e inhabilitado. Al respecto, el dirigente panista afirmó que cada 3 años el PAN busca mejorar los mecanismos de selección para garantizar que los candidatos representen la ideología, el pensamiento y sean congruentes con el código de conducta y ética del partido. “Tendremos que mejorar los mecanismos para presentar candidatos que realmente representen al partido y que también sean orgullo para el PAN”, dijo. El legislador agregó que, los mecanismos de selección tendrán que discutirse tanto en la Comisión Permanente como en el Consejo Estatal del partido para definir qué controles aplicarán. (DQ principal)

EUQ: SEMÁFORO VERDE HASTA AGOSTO, DICE GOBERNADOR. (EUQ principal)

CQRO: AMPLÍAN VIGENCIA DE PROGRAMA “VIGILANTE CIUDADANO”.

La vigencia del “Programa de ayuda social vigilante ciudadano”, cuya operación está a cargo de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), fue ampliada por dicha dependencia “mientras persista la necesidad”, según consta en las modificaciones al acuerdo por el que se emiten las reglas de operación del mecanismo, publicadas este 3 de junio en el periódico oficial de gobierno del estado “La Sombra de Arteaga”. Los lineamientos fueron publicados, inicialmente, el pasado 3 de abril; en ellos se explicó que el programa ofrecería una “ayuda social temporal hasta por dos meses y hasta mil 300 ciudadanos durante el periodo de la contingencia por el COVID-19”. En la publicación de este miércoles, la SSC señaló que la cantidad de beneficiarios se mantiene igual, pero el tiempo de su implementación persistirá mientras exista la necesidad y siempre que exista la suficiencia presupuestal. (CQRO principal)

PODER LEGISLATIVO

SOLICITAN REACTIVAR ECONOMÍA DE LOCATARIOS DEL CENTRO HISTÓRICO

Por Katia Lemus

Fabiola Larrondo Montes, coordinadora del grupo parlamentario de Morena en el Congreso de Querétaro, refirió que desde que inició la contingencia sanitaria por el Covid-19, al menos el 80 por ciento de los comercios del Centro Histórico ha disminuido sus ingresos cuando las rentas en el primer cuadro de la ciudad van de los 10 a los 50 mil pesos; por ello, presentó una iniciativa de acuerdo por el que respetuosamente exhorta al presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, a que genere un plan de reactivación económica de manera cauta, gradual y segura, atendiendo a las medidas de seguridad sanitaria para los diversos sectores productivos del municipio. (CQRO)

VIERNES 5 DE JUNIO DE 2020

PODER EJECUTIVO

RECONOCE LÓPEZ-GATELL A DOMÍNGUEZ

Por Fernando Trejo

Durante la conferencia vespertina del miércoles para informar sobre el Covid-19 en México, el subsecretario de Salud de Gobierno de Federal, Hugo López-Gatell Ramírez, reconoció el esfuerzo del gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, ante la contingencia sanitaria, además de señalar “respeto y aprecio” hacia el mandatario estatal. López-Gatell afirmó que está impresionado por el sentido de responsabilidad de los gobernadores por proteger a su población, “y definitivamente el gobernador Francisco Domínguez es uno de ellos... Estamos alineados, no hay conflicto”. (DQ)

HALLAN 28 CUENTAS LIGADAS CON CJNG

Cecilia Conde|Diario de Querétaro

En el operativo “Agave Azul” la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la secretaría de Hacienda identificó 28 cuentas relacionadas con el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en Querétaro, dio a conocer el titular, Santiago Nieto Castillo. Durante la conferencia “Jóvenes Cero Tolerancia a la Corrupción” impartida a través de zoom a estudiantes de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Nieto Castillo indicó que de las mil 939 cuentas congeladas en todo el país como parte del operativo 28 corresponde a la entidad. (DQ)

MUNICIPIOS

REAGENDARÁN PROGRAMAS MUNICIPALES EN LA CAPITAL

Por Verónica Ruiz

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, pidió a todas las dependencias municipales reprogramar las actividades de programas como Acción Es Prevenir que se vieron interrumpidas por la contingencia sanitaria del Covid-19, para agilizar el trabajo en favor de la seguridad. En sesión del Consejo Municipal para la Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia, reconoció que la ciudadanía ha mostrado su solidaridad, fuerza y resiliencia, valores que debe proteger y fomentar este consejo, ya que es la base de un tejido social y una comunidad más fuerte. (DQ)

SUPERVISAN R. SOSA OBRAS Y TRABAJOS DE MANTENIMIENTO

El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, realizó un recorrido de supervisión de obra para conocer los avances de la construcción del andador para conectar el Fraccionamiento Pirámides con El Pueblito, y posteriormente visitó los Centros de Desarrollo Humano de Joaquín Herrera y de Balvanera, donde se realizan labores de mantenimiento. “Es indispensable mantener los espacios en óptimas condiciones porque cuando pase la contingencia, la ciudadanía buscará incorporarse a diferentes actividades, ya sean de recreación cultural, de esparcimiento o de activación física, y el acudir a inspeccionar cómo evolucionan los trabajos de mantenimiento y rehabilitación es justo para garantizar que cuando esto pase, encontrarán espacios dignos para realizar esas actividades”, expresó el presidente municipal, Roberto Sosa Pichardo. (PA)

VIERNES 5 DE JUNIO DE 2020

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL

EX VOCERA DE MARCOS AGUILAR DENUNCIA ACOSO DE LA FISCALÍA

Por Elvia Buenrostro

Estela Valenzuela, ex vocera de la administración municipal que encabezó Marcos Aguilar Vega, denunció sentirse acosada por agentes de la Fiscalía General del Estado que sin orden judicial ni investigación en su contra revisaron de forma indebida sus autos y permanecieron frente a su casa. Mediante comunicado acompañado por fotografías reveló haber recibido amenazas de que procederán en su contra, a sólo unos días de haber sido sentenciados los también ex colaboradores municipales Manuel Velázquez y Fernando Martínez, por lo que “tengo claro que su acecho pudiera obedecer a otras razones”. Señala que como mujer y profesionista de toda la vida se ha dedicado al periodismo y a la comunicación y que los últimos 11 años ha laborado con el ahora diputado federal Marcos Aguilar, como responsable de medios de comunicación. “Hago responsables a las autoridades correspondientes en Querétaro por cualquier situación que pueda ocurrirle a mi persona o a cualquiera de los miembros de mi familia”, declara Valenzuela. Asimismo, la ex colaboradora de Marcos Aguilar hace énfasis en “el hostigamiento del que está siendo objeto mi familia”, ya que –explica- “hasta hoy no tengo conocimiento de investigación” (en su contra). “Ayer, un vehículo estuvo apostado afuera de mi casa, y este jueves el mismo automóvil con dos personas estuvo afuera de mi domicilio tratando de revisar mis vehículos sin orden de autoridad competente, por lo que, al percatarme de ello, mi esposo e hijo salieron a preguntar qué estaban haciendo”, señala. Con dificultad, dice, los agentes se identificaron y señalaron que pertenecían a la Fiscalía, aunque no portaban mandamiento por escrito de la autoridad, y –narra ella- señalaron que era revisión de rutina para identificar “autos robados, droga o armas”. Dice que el acecho pudiera obedecer a otras razones, pero lo desconoce, pues “nunca he realizado una conducta ilícita en mi desempeño como servidora pública, pero temo pudieran generar la construcción de conductas que puedan afectar mis derechos humanos fundamentales como la libertad y vida”. (DQ)

LANZA UAQ CONVOCATORIA PARA NUEVO CICLO ESCOLAR

Por Alejandro Payán

La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) emitió la convocatoria de admisión para el ciclo escolar julio-diciembre 2020 para aspirantes a ingresar a las diversas carreras que ofrece la máxima casa de estudios de la entidad y al bachillerato. De acuerdo al documento emitido por la Secretaría Académica para la aplicación del Examen de Conocimientos Básicos (EXCOBA) cada facultad y escuela de bachilleres autorizará a los aspirantes que hayan cumplidos los pre-requisitos, que deberán ingresar al portal de la UAQ (www.uaq.mx) para conocer su fecha. (DQ)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q – ESCONDIDOS

Por Adán Olvera

Las cifras de personas que pierden la vida por Coronavirus en México son preocupantes y con tintes de alarma. Y es que si mil personas pierdan la vida en un día por la pandemia es para reflexionarlo. Igual de preocupante, o peor, es que al presidente de México le moleste la difusión de las muertes pues, asegura el mandatario, no hay que hacer alarma o no hay que dar a conocer las cifras que su propio subsecretario de Salud comparte todos los días, donde además el funcionario afirma que la pandemia no está domada y que estamos en lo más alto de los contagios en México. El presidente de México asegura que hay gente en contra de su movimiento y creo que constitucionalmente la presidencia no es un movimiento, es un mandato; por eso el comportamiento como líder de

VIERNES 5 DE JUNIO DE 2020

una camarilla de “revolucionarios” que salen a botear y a recitar coplas setenteras. El presidente tiene como mandato cuidar a los mexicanos y cuidar la libertad de los mexicanos de disentir con el poder, así venía pasando en los últimos sexenios y los que ahora disienten son llamados conservadores y lanzados a las hoguera de hordas de aleccionados militantes de la izquierda, la derecha no era tan reaccionaria como estos nuevos procederes de la patria. Hoy criticar se está convirtiendo en una profesión peligrosa porque hay quien desde el atril presidencial polariza a la población para no perder seguidores; decir que hay amarillismo en las cifras que se presentan, es como querer esconder los muertos debajo de la cama y lo peor es que van a oler al paso de los días. El poder en un solo hombre es muy dañino y lo estamos viendo, no hay equipo y no hay contrapesos, la oposición de los partidos está muy afectada en su credibilidad y no hay para donde hacerse; México vive horas muy complicadas y no sabemos cómo vamos a salir de esta. **DE REBOTE.** Sobre las famosas 28 cuentas congeladas de por la operación “Agave Azul” que le pegaron a empresas queretanas, será difícil saber quiénes son los lavadores de dinero de los malos, el sistema está hecho para proteger a los presuntos delincuentes. (DQ)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

¿NERVIOSA? La ex (¿des?) coordinadora de comunicación social del exalcalde Marcos Aguilar estuvo muy ocupada tuiteando una serie de mensajes a los cuales -cual capítulo de “La Rosa de Guadalupe”- tituló: “Historia de una persecución política”. “Soy Estela Valenzuela García, por más de 11 años colabore (sic) con el panista Marcos Aguilar como responsable del manejo de medios de comunicación. Desde hace días me han compartido q la Fiscalía pretende implementar alguna serie de medidas en mi contra (...)”. Narró que un vehículo con dos personas que dijeron ser de la fiscalía, se “apostó” afuera de su domicilio y revisó los autos de su propiedad, con la explicación de que “era revisión de rutina para identificar ‘autos robados’, ‘droga’ o ‘armas’”. “Tengo claro que su acecho obedece a otras razones. Hace un mes detuvieron a Carlos Silva @lalenguadeDante, también colaborado (sic) de Marcos Aguilar por el absurdo pretexto de no usar cubrebocas. Hace tres semanas detuvieron a Manuel Pegueros, uno de los colaboradores, más cercano (sic) de Marcos Aguilar.” Además, aseguró: “He sido una mujer honesta me sorprende que en lugar de estar investigando feminicidios y todo tipo de actos delincuenciales que tienen lugar, destinan recursos para acosar a las mujeres utilizando a las instituciones de Estado”... VERDADES A MEDIAS... Pero, lo que la señora omitió decir en su telenovela fue: 1) que al exsecretario de Gestión Delegacional no se le detuvo por no traer tapabocas, sino por ponerse al brinco a la policía, como ha sucedido con otras personas que han tomado la misma actitud, y 2) que el exsecretario de Gobierno fue detenido por “delitos de corrupción”, aceptó su responsabilidad, ya fue sentenciado e inhabilitado, y -junto con otro exfuncionario y un particular- tuvo que devolver más de 9 millones de pesos para resarcir el daño causado al municipio. FUE UN OPERATIVO: FISCALÍA. Después, la fiscalía informó: “Esta mañana elementos de la PID, realizaron operativo en calles aledañas a una tienda comercial del Fraccionamiento Milenio III, debido a que se han localizado algunos vehículos con reporte de robo. Vecinos salieron a preguntar, fueron informadas y permitieron revisión. Si alguna persona está inconforme con dichas acciones, se le invita a que presente una queja para actuar en consecuencia. Se reitera que toda actuación del personal es y debe ser en apego absoluto al cumplimiento de la ley”. (CQRO)

TABLERO

Por Sergio A. Venegas Alarcón

QUERÉTARO, SANTUARIO DE LOS NARCOS. Del Señor de los Cielos a los nuevos capos. De mañana en un año serán las elecciones. Ya comenzó la disputa por las candidaturas. ¿Ignora Gatell amparos de las enfermeras? *En memoria de Fernando Corzantes, destacado promotor cultural.* Paraíso perdido. “Muchos piensan que uno de los lugares de residencia de los jefes del narco es Querétaro” me escribió este jueves mi amigo Víctor Manuel Juárez, un periodista del Excelsior y Proceso de Julio Scherer, a propósito de nuestras notas sobre el fin de la pax narca en

VIERNES 5 DE JUNIO DE 2020

nuestro estado y el anuncio del zar anti lavado Santiago Nieto Castillo sobre las 28 operaciones financieras con el Cártel Jalisco Nueva Generación, detectadas aquí. Y sí, lamentablemente. Aquí han estado algunos de los capos más importantes, incluido Amado Carrillo “El Señor de los Cielos”, Juan José Esparragoza “El Azul”; Arturo Beltrán Leyva “El Barbas” y su hermano Héctor, entre otros. Es ampliamente conocido que Carrillo pretendió adquirir, a través de intermediarios, el Estadio Corregidora y la operación fue oportunamente detenida cuando el secretario de la Defensa Nacional alertó al gobernador Enrique Burgos García sobre la verdadera identidad del comprador. El líder del Cártel de Juárez ya tenía diversas propiedades en Querétaro, entre ellas casas interconectarlas en un fraccionamiento del sur de la ciudad. De ello puede contar un importante conductor de radio y televisión que cierta mañana, harto de que los escoltas de su misterioso vecino -al parecer norteamericano- le taparan la cochera, decidió encararlos y protestar. A cambio recibió insultos, justo cuando el patrón salía y todos corrieron a las camionetas, ignorando los reclamos. El colega, muy disgustado, los siguió para hablar con el jefe, pero las poderosas unidades tomaron con rumbo a Huimilpan y nunca pudo darles alcance, ante lo cual llamó a un alto funcionario policiaco para compartirle la situación y hasta las matrículas de los vehículos. Al poco rato recibió una sorprendente recomendación. -Por favor, no lo vuelvas a hacer. ¡Era Amado Carrillo! Querétaro fue elegida como Santuario de los Narcos, porque según los que saben la quieren para vivir con sus familias y, de acuerdo con códigos antiguos, se respetaban los unos a los otros. Hasta eso ya cambió. Pero en aquellos tiempos, como probablemente ahora, se movían sin mayores problemas y hasta hacían fiestas infantiles amenizadas por reconocidos artistas, como aquellas organizadas por Arturo Beltrán Leyva con Tatiana, La Chilindrina, Lucero y otros, según me contaron al menos dos de los invitados, padres de compañeritos de la niña que hizo su primera comunión. En los años 80, a inicios de la administración de Mariano Palacios fuerzas federales intervinieron un rancho en El Vegil propiedad de otro importante capo, Juan José Esparragoza, “El Azul”, que desde la época de Rafael Camacho Guzmán producía e importaba ancas de rana, con pipetas cargadas de cocaína. Y a fines de los 90, en el periodo del panista Ignacio Loyola Vera fue capturado en el Estado de México uno de los delincuentes más peligrosos y sangrientos, Daniel Arizmendi “El Mochaorejas” que dio su último golpe en Querétaro al secuestrar y asesinar aquí a un joven empresario. Lo detuvieron el 17 de agosto de 1998 y cumple una condena de 50 años de cárcel. En marzo de 2014, siendo gobernador José Calzada Roviroso, fue abatido en Colón, gracias a un operativo de la Marina, Enrique Plancarte Solís, alias “El Kike”, líder y fundador de los Caballeros Templarios. Ya ayer El Armero hizo un amplio recuento de los narcos capturados en el gobierno De Francisco Domínguez, aunque éste diga que en nuestro territorio no opera el narcotráfico. De 2015 para a la fecha, han caído en Querétaro los siguientes: Martín Navarro Escrita “El Cebollón”, líder del CJNG en Guanajuato; Alejandro Castro Alfonso o Pascual Sandoval, jefe de los Zetas en Veracruz, Oaxaca, Puebla y Tlaxcala; Walter Alonso de Loya (a) “La Medusa”, líder de Los Rojos; Jesús Contreras Arceo “El Canasto” y Edgar Herrera Pardo “El Caimán”, entre otros. Sí, como dice mi amigo Víctor Manuel Juárez, con quien coincidimos en la fundación del Unomásuno, Querétaro es uno de los lugares favoritos de los narcos. Es que es tan bonito, me comentó un día en mi antiguo noticiario un director policiaco de la capital, apellidado Valladares, que “hasta los delincuentes lo escogen para vivir”. Antes solo era una ciudad santuario. Hoy, tal parece, comercian, se enfrentan y disputan ferozmente esta plaza, cada vez más caliente. Los de siempre y los nuevos. Por eso no sorprende que el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda, el sanjuanense Santiago Nieto Castillo -al que algunos ven como candidato de Morena al gobierno de Querétaro- haya descubierto en el mega operativo “Agave Azul” al menos 38 operaciones financieras ligadas al Cártel Jalisco Nueva Generación, que ya ha enviado varios avisos de su presencia en el estado. Por no hablar del misterioso “Señor Cors”, que habría financiado algunas campañas del PAN hace cinco años ni de los mensajes de un supuesto “ReydeReyes” que jaqueó la página del gobierno de Querétaro para exigirle al mandatario estatal que cumpliera quién sabe qué. Yo no lo sé de cierto, pero por la amenaza (sí, claro, del Covid-19) Pancho Domínguez Servién tomó la decisión histórica de cancelar las Fiestas Patrias, incluido El Grito con el que honrábamos a los héroes que nos

VIERNES 5 DE JUNIO DE 2020

dieron patria y libertad. A ver si se da tiempo para el 2021 y no se nos va antes a algún otro puesto como José Calzada Roiroso, porque -¡ah, como se va el tiempo!- en un año, el domingo 6 de junio, elegiremos nuevo gobernador. Y será otra historia. Sic transit gloria mundi. **-BLANCAS Y NEGRAS- Otros datos.** Hugo López Gatell, el hoy famoso subsecretario de Salud federal, estrella de la contingencia del Covid-19, calificó a MVZ Francisco Domínguez Servién como un excelente gobernador, luego de que éste desmarcara a Querétaro del semáforo sanitario de la megalópolis. **Y qué bueno, peero, quién sabe si pensará o mismo el personal médico del Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer que se ha amparado para obligar al mandatario estatal y al secretario del ramo a darles los insumos básicos de defensa contra el virus, lo que no ha ocurrido y médicos, enfermeras y hasta un guardia ya se contagiaron.** Falta un año, contado a partir de mañana sábado, para los comicios, y ya hay fuertes movimientos y disputas internas entre los aspirantes de los principales partidos políticos de Querétaro. En el PAN, por lo pronto, se habla de un aparente ajuste de cuentas con el ex alcalde capitalino Marcos Aguilar Vega. Ya metieron a la cárcel a dos de sus ex colaboradores y dicen que van por más. **De hecho en las últimas horas la ex vocera municipal Estela Valenzuela, cercanísima al ahora diputado federal pluri y publicista hoy de la diputada Elsa Méndez y de quien se pueda, ha subido mensajes como curándose en salud, sobre un supuesto acoso policiaco en su contra.** En Morena, segunda fuerza del Estado, ya empiezan a dividirse como en las antiguas tribus del PRD y tiene varios favoritos para el 2021, en los que figuran hasta ex priistas y ex panistas. Anótele: Gilberto Herrera, ex rector de la UAQ, senador con licencia y su suplente Juan José Jiménez, además del titular de la UIF, Santiago Nieto y la ex magistrada Celia Maya. **Por el antes poderoso PRI se mencionan para la gubernatura Roberto Loyola Vera, el dirigente estatal Paul Ospital Carrera y hasta el diputado local Hugo Cabrera Ruiz.** Fin del comunicado. **-LA FRASE DE LA SEMANA- Reconocimiento.** “Consideramos que Francisco Domínguez es un excelente gobernador”: Hugo López Gatell, subsecretario de Salud de Andrés Manuel López Obrador, al comentar que están perfectamente “alineados” en la lucha contra el Coronavirus. Jueves 4 de junio de 2020. ¡Sobreséase, lácrese y archívese! **-JUGADA FINAL- A partir de mañana.** A los que no se quieren ver que a partir de mañana comienza la cuenta regresiva para las elecciones de gobernador, alcaldes y diputados, un confiado ¡JAQUE MATE! (PA)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL